

Dukungan Informasi tentang Menstruasi kepada Anak Usia Sekolah Dasar

by Ayu Tyas Purnamasari

Submission date: 15-Aug-2022 02:29PM (UTC+0800)

Submission ID: 1882673540

File name: artikel-Dukungan_Informasi.pdf (522.48K)

Word count: 4880

Character count: 29869

Dukungan Informasi tentang Menstruasi kepada Anak Usia Sekolah Dasar

29

Ayu Tyas Purnamasari, Hari Basuki Notobroto
Departemen Biostatistika dan Kependudukan FKM UNAIR
Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Airlangga
Alamat korespondensi:
Ayu Tyas Purnamasari
E-mail: Ayutyaspurnamasari97@gmail.com
Departemen Biostatistika dan Kependudukan FKM UNAIR
Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Airlangga
Kampus C Unair Mulyorejo Surabaya 60115

ABSTRACT

Menarche was an indicator of the start of puberty. Age at menarche seemed to be decreasing nowadays. Many elementary school student had experienced their menarche. This earlier menarche made elementary school student were less preparation, therefore, it could cause negative responses at menarche and poor menstrual hygiene. Support of information was needed to make well prepared for menarche. This study aimed to analyze between some variables with support of information in while elementary school students experiencing their first period in Kampung Dalem 3,4,5,6 Public Elementary School, Kediri. This research design was cross sectional with population elementary school students of grade IV, V, VI who experienced their menarche on February, March, April 2015. The amount of respondent, which were 25. The variables were parents' education level, parents' occupation status, older sister, support of information. Data were analyzed using Spearman correlation and Phi correlation. The result showed that there were correlation between fathers' education level with support of information ($p=0,044$), mother's education level with support of information ($p=0,210$), fathers' occupation status with support of information ($p=0,230$), mothers' occupation level with support information ($p=0,263$), older sister with support of information ($p=0,165$). Conclusion of research were that parents' education level, parents' occupation status, older sister correlated with support of information.

Keywords: menarche, information, child

ABSTRAK

Menarche adalah indikator perempuan memasuki masa pubertas. Usia menarche saat ini telah mengalami percepatan. Anak usia sekolah dasar banyak yang telah mengalami menarche. Menarche yang terjadi lebih cepat menyebabkan anak usia sekolah dasar kurang persiapan sehingga anak memberikan respon negatif saat menarche dan perilaku kebersihan yang buruk saat menstruasi. Dukungan informasi membantu anak mempersiapkan menarche. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis beberapa variabel dengan dukungan informasi pada anak usia sekolah dasar SDN Kampung Dalem 3, 4, 5, 6 Kota Kediri. Desain penelitian adalah cross sectional dengan populasi adalah murid kelas IV, V, VI sekolah dasar yang telah mengalami menarche pada Bulan Februari, Maret, April tahun 2015. Jumlah Subjek penelitian adalah 25 anak. Variabel penelitian adalah tingkat pendidikan orang tua, status pekerjaan orang tua, keberadaan kakak perempuan, dukungan informasi tentang menstruasi. Analisis data menggunakan korelasi Spearman dan korelasi Phi. Hasil analisis menunjukkan bahwa hubungan tingkat pendidikan ayah dengan dukungan informasi ($p=0,044$), tingkat pendidikan ibu dengan dukungan informasi ($p=0,210$), status pekerjaan ayah dengan dukungan informasi ($p=0,230$), status pekerjaan ibu dengan dukungan informasi ($p=0,263$), keberadaan kakak perempuan dengan dukungan informasi ($p=0,165$). Tingkat pendidikan orang tua, status pekerjaan orang tua, keberadaan kakak perempuan memiliki hubungan dengan dukungan informasi tentang menstruasi.

Kata kunci: menarche, informasi, anak

PENDAHULUAN

Definisi kesehatan reproduksi sesuai yang tercantum pada Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 36 Tahun 2009 adalah keadaan sehat secara fisik, mental, dan sosial secara utuh, tidak hanya bebas dari penyakit atau kecacatan yang berkaitan dengan sistem, fungsi, dan proses reproduksi. Kesehatan reproduksi bukan sebatas kuratif dan rehabilitatif penyakit reproduksi namun lebih luas mencakup preventif dan promotif dalam meningkatkan dan memelihara kesehatan reproduksi.

Kesehatan reproduksi meliputi anak-anak, remaja, hingga dewasa sehingga tidak terbatas pada kehamilan dan melahirkan melainkan juga perkembangan reproduksi. Kesehatan reproduksi sebagai hak asasi yang tidak terlepas dari tubuh manusia. Hak untuk mencapai kesehatan reproduksi pada setiap individu perlu diperhatikan termasuk anak-anak. Anak-anak perlu terpenuhi hak kesehatan reproduksinya sejak usia sekolah dasar. Perkembangan reproduksi dimulai ketika anak masih di sekolah dasar ditandai dengan tanda pubertas. Anak perempuan mengalami pubertas lebih cepat dibandingkan laki-laki sehingga membutuhkan perhatian lebih terkait kesehatan reproduksi. Pengenalan kesehatan reproduksi lebih dini untuk mempersiapkan anak perempuan dalam menghadapi masa pubertas.

Tanda pubertas anak perempuan salah satunya adalah *menarche*. *Menarche* merupakan ciri-ciri pubertas, yaitu masa transisi dari anak-anak ke masa pematangan seksual. *Menarche* adalah keluarnya cairan darah dari alat kelamin sebagai akibat luruhnya lapisan dinding dalam rahim. Perkembangan reproduksi seperti *menarche* terjadi pada akhir masa anak-anak.

Usia *menarche* di Indonesia mengalami percepatan sehingga banyak anak usia sekolah dasar sudah mengalami *menarche*. Usia rata-rata *menarche* di Indonesia pada perempuan yang lahir tahun 1944 adalah 14,39 tahun kemudian perempuan yang lahir tahun 1988 mengalami *menarche* pada usia rata-rata 13,18 tahun (Sohn, 2015). Penelitian yang dilakukan tahun 1992-1995 menyebutkan usia rata-rata *menarche* perempuan di Indonesia menjadi 12,96 tahun (Batubara & Frida Soesanti, 2010).

Hasil studi pendahuluan di Sekolah Dasar Negeri Kampung Dalem 3,4,5,6 Kota Kediri menunjukkan anak perempuan sekolah dasar banyak yang sudah mengalami *menarche* terutama pada anak kelas 6 sekolah dasar. 56,25% anak perempuan kelas 6 di SDN Kampung Dalem 3 Kota Kediri, 69,23% anak perempuan kelas 6 di SDN Kampung Dalem 4 Kota Kediri, 20% anak perempuan kelas 6 di SDN Kampung Dalem 5 Kota Kediri, dan 57,69% anak perempuan kelas 6 di SDN Kampung Dalem 6 Kota Kediri telah mengalami *menarche*.

Proporsi siswi kelas IV,V,VI di SDN Kampung Dalem 3 Kota Kediri yang mengalami *menarche* 28,6%, 25% pada siswi SDN Kampung Dalem 4 Kota Kediri, 38,9% pada siswi SDN Kampung Dalem 5 Kota Kediri, 40% pada siswi SDN Kampung Dalem 6 Kota Kediri. Rasio siswi kelas IV,V,VI SDN Kampung Dalem 3 Kota Kediri yang mengalami *menarche* adalah 2:5, rasio siswi SDN Kampung Dalem 4 Kota Kediri yang sudah *menarche* adalah 1:3, rasio siswi SDN Kampung Dalem 5 Kota Kediri yang telah mengalami *menarche* adalah 7:11, dan rasio siswi SDN Kampung Dalem 6 Kota Kediri yang sudah mengalami *menarche* adalah 2:3.

Menarche yang terjadi lebih dini pada anak sekolah dasar menyebabkan anak perlu memiliki pengetahuan tentang menstruasi sejak dini. Pengetahuan tentang menstruasi berdampak pada respons anak saat menstruasi pertama dan kebersihan perorangan saat menstruasi sehingga anak membutuhkan informasi yang benar tentang menstruasi. Beberapa anak perempuan memiliki perilaku kebersihan menstruasi yang buruk karena kurang informasi. Anak memberikan respons negatif saat menstruasi pertama disebabkan belum mendapatkan informasi tentang menstruasi (Ulfa & Mardiyana, 2012). Siswi yang memiliki pengetahuan tentang menstruasi cenderung menjaga kebersihan diri saat menstruasi (Rahmawati, *et al.*, 2011).

Informasi tentang menstruasi yang dibutuhkan anak perempuan sekolah dasar dapat diperoleh dari orang tua, saudara perempuan, dan teman sebaya. Akses informasi yang semakin mudah membantu anak untuk mengakses melalui internet. Materi tentang tanda pubertas seperti menstruasi terdapat dalam buku ilmu

pengetahuan alam dan olahraga (Utomo *et al.*, 2012).

Anak perempuan yang memiliki pengetahuan rendah tentang menstruasi dipengaruhi oleh pendidikan orang tua (Agustini *et al.*, 2012). Saudara perempuan merupakan salah satu sumber yang memberikan informasi tentang menstruasi (Mason *et al.*, 2013). Informasi tentang menstruasi sangat penting diberikan kepada anak perempuan usia sekolah dasar sehingga penelitian ini bertujuan untuk menganalisis hubungan pendidikan orang tua, pekerjaan orang tua, keberadaan kakak perempuan terhadap dukungan informasi tentang menstruasi pada anak usia sekolah dasar di SDN Kampung Dalem 3,4,5,6 Kota Kediri.

METODE PENELITIAN

Jenis penelitian ini adalah penelitian observasional. Rancang bangun penelitian menggunakan desain *cross sectional*. Penelitian dilaksanakan di Sekolah Dasar Negeri Kampung Dalem 3,4,5,6 Kota Kediri pada tanggal 29 dan 30 Mei 2015.

Subjek penelitian adalah siswi kelas IV, V, VI di Sekolah Dasar Negeri Kampung Dalem 3, 4, 5, 6 Kota Kediri yang mengalami *menarche*

pada Bulan Februari, Maret, April tahun 2015, dengan besar Subjek penelitian adalah 25 siswi.

Variabel penelitian adalah tingkat pendidikan ayah, tingkat pendidikan ibu, status pekerjaan ayah, status pekerjaan ibu, keberadaan kakak perempuan, dan dukungan informasi tentang menstruasi. Tingkat pendidikan ayah dan ibu adalah tingkat pendidikan formal terakhir. Status pekerjaan ayah dan ibu dibedakan menjadi dua kategori, bekerja atau tidak bekerja. Keberadaan kakak perempuan dibedakan menjadi dua kategori ya atau tidak mempunyai. Dukungan informasi adalah dukungan yang diberikan kepada responden.

Instrumen penelitian menggunakan kuesioner yang terdiri dari karakteristik responden dan dukungan informasi. Variabel dukungan informasi dibedakan menjadi dua kategori, antara lain dukungan informasi rendah apabila skor kurang dari *cut of point* sedangkan dukungan informasi tinggi apabila skor lebih dari sama dengan *cut of point*.

Analisis data yang digunakan adalah analisis univariat dan bivariat. Analisis univariat untuk melihat frekuensi dan persentase masing-masing variabel penelitian. Analisis bivariat menggunakan korelasi *Spearman* dan korelasi *Phi*. Korelasi *Spearman* untuk mengetahui

24
Tabel 1. Distribusi Frekuensi Karakteristik Responden

Variabel	Kategori	Jumlah	Persentase (%)
Tingkat kelas	4 SD	2	8
	5 SD	13	52
	6 SD	10	40
Tingkat pendidikan ayah	SD sederajat tamat dan tidak	2	8
	SMP sederajat tamat dan tidak	5	20
	SMA sederajat tamat dan tidak	15	60
	Perguruan Tinggi tamat dan tidak	3	12
Tingkat pendidikan ibu	SD sederajat tamat dan tidak	2	8
	SMP sederajat tamat dan tidak	6	24
	SMA sederajat tamat dan tidak	16	64
	Perguruan Tinggi tamat dan tidak	1	4
Status pekerjaan ayah	Bekerja	24	96
	Tidak bekerja	1	4
Status pekerjaan ibu	Bekerja	8	32
	Tidak bekerja	17	68
Keberadaan kakak perempuan	Ya	7	28
	Tidak	18	72
	Total	25	100

hubungan tingkat pendidikan ayah dan ibu dengan dukungan informasi tentang menstruasi. Korelasi *Phi* untuk mengetahui hubungan status pekerjaan ayah dan ibu dengan dukungan informasi tentang menstruasi dan hubungan keberadaan kakak perempuan dengan dukungan informasi tentang menstruasi.

HASIL

Sebagian besar responden mengalami menstruasi pertama saat berusia 11 tahun. Rata-rata usia *menarche* pada responden adalah 11,24 tahun. Usia responden yang paling cepat mengalami *menarche* adalah 10 tahun sedangkan paling lambat usia 12 tahun.

Responden yang paling banyak mengalami *menarche* adalah kelas 5 sekolah dasar, yaitu 13 responden (52%). Sebagian besar tingkat pendidikan ayah responden adalah SMA sederajat, yaitu sebesar 15 orang (60%). Tingkat pendidikan ibu responden paling banyak yaitu SMA, sebanyak 16 orang (64%).

Mayoritas status pekerjaan ayah responden adalah bekerja, yaitu sebanyak 24 orang (96%). Ibu responden lebih banyak dengan status pekerjaan yaitu tidak bekerja, sebanyak 17 orang (68%) sedangkan ibu responden yang bekerja sebanyak 8 orang (32%). Responden yang tidak memiliki kakak perempuan lebih banyak yaitu sebesar 18 responden (72%) dibandingkan responden yang memiliki kakak perempuan, sebanyak 7 responden (28%).

Tabel 2. Distribusi Frekuensi Responden yang Menerima Informasi tentang Menstruasi

Informasi tentang menstruasi	Frekuensi	Persentase (%)
Ya	25	100
Tidak	0	0
Total	25	100

Tabel 2 menunjukkan bahwa 25 responden (100%) yang terdiri dari kelas IV,V,VI di Sekolah Dasar Negeri Kampung Dalem 3,4,5,6 Kota Kediri telah menerima informasi tentang menstruasi atau tidak ada responden yang

menyatakan belum pernah menerima informasi tentang menstruasi.

Tabel 3. Sumber Informasi tentang Menstruasi

Sumber informasi	Penerimaan informasi		Total
	Ya	Tidak	
Orang Tua	21 (84%)	4 (16%)	25 (100%)
Saudara	18 (72%)	7 (28%)	25 (100%)
Teman	16 (64%)	9 (36%)	25 (100%)
Guru	6 (24%)	19 (76%)	25 (100%)
Media elektronik	3 (12%)	22 (88%)	25 (100%)
Media cetak	6 (24%)	19 (76%)	25 (100%)

Responden menerima informasi tentang menstruasi lebih dari satu sumber informasi. Sumber informasi berasal dari orang tua, saudara, teman, guru, media elektronik seperti televisi dan internet, media cetak seperti buku dan majalah.

Sumber informasi yang paling banyak diterima responden adalah orang tua, sebesar 21 responden (84%). Sumber informasi tertinggi setelah orang tua adalah saudara yang diterima 18 responden (72%) dan teman yang diperoleh 16 responden (64%).

Salah satu sumber informasi yang hanya diterima oleh sedikit responden adalah guru. Responden yang menerima informasi tentang menstruasi dari guru di sekolah sebanyak 24% responden sedangkan 76% responden tidak menerima informasi tentang menstruasi dari guru.

Sumber informasi lain yang hanya di akses oleh beberapa responden adalah media elektronik. Responden yang mendapatkan informasi tentang menstruasi dari media elektronik (televisi, internet) sebesar 12% sedangkan 88% responden tidak menerima informasi tentang menstruasi dari media elektronik. Media cetak adalah salah satu sumber informasi tentang menstruasi yang diterima oleh sedikit responden. 76% responden

tidak menerima informasi tentang menstruasi dari media cetak.

Tabel 4. Sumber Informasi menurut Jenis Informasi tentang Menstruasi

Sumber informasi	Informasi tentang Menstruasi		
	Pengertian	Tanda	Kapan terjadi
Orang tua	5	19	19
Guru	1	3	7
Saudara	3	9	11
Teman	3	7	9
Media elektronik	1	2	0
Media cetak	0	5	2
Tidak dari siapa pun	20	4	4

Informasi tentang menstruasi yang harus diberikan kepada anak perempuan usia sekolah dasar adalah pengertian menstruasi, tanda menstruasi, dan kapan terjadi menstruasi karena pengetahuan mendasar yang harus dipahami anak. Informasi pengertian menstruasi berkaitan dengan definisi ilmiah menstruasi. Informasi tanda menstruasi yang harus dipahami anak antara lain keputihan dan kram pada perut. Informasi tentang kapan terjadi menstruasi

berhubungan dengan menstruasi yang terjadi setiap bulan.

Sumber informasi utama dari tiga jenis informasi tersebut yang diterima responden adalah orang tua, yaitu 5 responden mendapat informasi tentang pengertian menstruasi, 19 responden menerima informasi tentang tanda menstruasi, dan 19 responden memperoleh informasi tentang kapan terjadi menstruasi dari orang tua.

Sumber informasi lain yang lebih banyak diterima adalah dari saudara dan teman. Responden yang menerima informasi tentang pengertian menstruasi dari saudara sebanyak 3 responden dan teman sebanyak 3 responden. Informasi tentang tanda menstruasi yang diterima 9 responden dari saudara dan 7 responden menerima informasi dari teman. 11 responden menerima informasi tentang kapan terjadi menstruasi dari saudara dan 9 responden dari teman.

Sumber informasi yang sedikit diterima oleh responden adalah dari guru, media elektronik, dan media cetak. Responden lebih banyak yang tidak mendapatkan informasi tentang pengertian menstruasi dari siapa pun yaitu 20 responden karena informasi yang dianggap lebih

Tabel 6. Hasil Analisis Bivariat Dukungan Informasi

Variabel	Kategori	Dukungan informasi		Total	Nilai koefisien korelasi (ρ)
		Rendah	Tinggi		
Tingkat pendidikan ayah	SD sederajat tamat dan tidak	1 (50%)	1 (50%)	2 (100%)	0,044
	SMP sederajat tamat dan tidak	3 (60%)	2 (40%)	5 (100%)	
	SMA sederajat tamat dan tidak	5 (33,3%)	10 (66,7%)	15 (100%)	
	Perguruan Tinggi tamat dan tidak	2 (66,7%)	1 (33,3%)	3 (100%)	
Tingkat pendidikan ibu	SD sederajat tamat dan tidak	2 (100%)	0 (0%)	2 (100%)	0,210
	SMP sederajat tamat dan tidak	3 (50%)	3 (50%)	6 (100%)	
	SMA sederajat tamat dan tidak	5 (31,3%)	11 (68,8%)	16 (100%)	
	Perguruan Tinggi tamat dan tidak	1 (100%)	0 (0%)	1 (100%)	
Status pekerjaan ayah	Bekerja	10 (41,7%)	14 (58,3%)	24 (100%)	0,230
	Tidak bekerja	1 (100,0%)	0 (0%)	1 (100%)	
Status pekerjaan ibu	Bekerja	2 (25%)	6 (75%)	8 (100%)	0,263
	Tidak bekerja	9 (52,9%)	8 (47,1%)	17 (100%)	
Keberadaan kakak perempuan	Ya	4 (57,1%)	3 (42,9%)	7 (100%)	0,165
	Tidak	7 (38,9%)	11 (61,1%)	18 (100%)	

penting adalah apa yang harus dilakukan ketika menstruasi.

Responden lebih banyak yang menerima dukungan informasi tinggi dibandingkan dengan dukungan informasi rendah. Responden yang menerima dukungan informasi tinggi yaitu 14 orang (56%). Responden yang menerima dukungan informasi rendah yaitu sebanyak 11 responden (44%).

Tabel 5. Distribusi Frekuensi Dukungan Informasi yang Diterima Responden

Dukungan informasi	Frekuensi	Persentase (100%)
Rendah	11	44
Tinggi	14	56
Total	25	100

Ayah responden dengan tingkat pendidikan SMA paling banyak memberikan dukungan informasi tinggi kepada responden, yaitu 10 responden (66,7%) dibandingkan memberikan dukungan informasi rendah, yaitu 5 responden (33,3%). Ayah responden yang memiliki tingkat pendidikan SMP sederajat memberikan dukungan informasi rendah lebih banyak, yaitu kepada 3 responden (60%) sedangkan dukungan informasi rendah kepada 2 responden (40%). Ayah dengan tingkat pendidikan Perguruan Tinggi lebih banyak yang memberikan dukungan informasi rendah (66,7%).

Nilai koefisien korelasi *Spearman's rho* sebesar 0,044 menunjukkan bahwa ada hubungan tingkat pendidikan ayah dengan dukungan informasi tentang menstruasi. Nilai koefisien korelasi yang positif menunjukkan semakin tinggi tingkat pendidikan ayah maka semakin tinggi dukungan informasi yang diberikan kepada responden. Kuat hubungan antar variabel sangat lemah.

Tingkat pendidikan ibu responden SMA paling banyak memberikan dukungan informasi tinggi. Dukungan informasi tinggi diberikan kepada 11 responden (68,8%) sedangkan dukungan informasi rendah kepada 5 responden (31,3%). Responden menerima dukungan informasi rendah dari ibu dengan tingkat pendidikan sekolah dasar, yaitu 2 responden (100%) dan 1 responden (100%) yang menerima

dukungan informasi rendah dari ibu dengan tingkat pendidikan Perguruan Tinggi.

Nilai koefisien korelasi sebesar 0,210 menunjukkan ada hubungan tingkat pendidikan ibu dengan dukungan informasi yang diterima responden. Nilai koefisien korelasi positif sehingga semakin tinggi tingkat pendidikan ibu maka semakin tinggi dukungan informasi yang diterima responden tentang menstruasi sedangkan kuat hubungan tingkat pendidikan ibu dengan dukungan informasi tentang menstruasi termasuk ke dalam kategori lemah.

Ayah responden yang bekerja memberikan dukungan informasi tinggi yang lebih banyak kepada responden, yaitu sebanyak 14 responden (58,3%) dibandingkan dukungan informasi rendah, yaitu 10 responden (41,7%). Ayah responden yang berstatus tidak bekerja memberikan dukungan informasi rendah kepada 1 responden (100%). Nilai koefisien korelasi sebesar 0,230 menunjukkan bahwa ada hubungan status pekerjaan ayah dengan dukungan informasi yang diterima responden sedangkan kuat hubungan antar variabel lemah.

Ibu responden yang bekerja lebih banyak memberikan dukungan informasi tinggi kepada 6 responden (75%) sedangkan 2 responden (25%) menerima dukungan informasi yang rendah dari ibu yang bekerja. Ibu responden yang tidak bekerja lebih banyak memberikan dukungan informasi rendah, yaitu sebanyak 9 responden (52,9%) dibandingkan dukungan informasi tinggi, yaitu 8 responden (47,1%). Nilai koefisien korelasi sebesar 0,263 menunjukkan ada hubungan status pekerjaan ibu dengan dukungan informasi tentang menstruasi yang diterima responden namun kuat hubungan antar variabel lemah.

Responden yang mempunyai kakak perempuan lebih banyak yang menerima dukungan informasi rendah, yaitu sebanyak 4 responden (57,1%) dibandingkan dukungan informasi tinggi, yaitu 3 responden (42,9%). Responden yang tidak mempunyai kakak perempuan lebih banyak yang menerima dukungan informasi tinggi, sebanyak 11 responden (61,1%) dibandingkan yang menerima dukungan informasi rendah, sebanyak 7 responden (38,9%). Nilai koefisien korelasi

sebesar 0,165 menunjukkan ada hubungan keberadaan kakak perempuan dengan dukungan informasi tentang menstruasi yang diterima responden sedangkan kuat hubungan antar variabel sangat lemah.

PEMBAHASAN

27 Tingkat Pendidikan Orang Tua

Tingkat pendidikan ayah dan ibu responden paling banyak adalah SMA. Pendidikan menentukan besar pengetahuan yang dimiliki seseorang sehingga tingkat pendidikan yang semakin tinggi maka pengetahuan semakin luas karena banyak informasi yang diterima (Paramita, 2010). Orang tua adalah sumber informasi utama dalam pemberian dukungan informasi tentang menstruasi sehingga tingkat pendidikan orang tua menentukan besar dukungan informasi yang diberikan kepada responden.

Tingkat pendidikan mempengaruhi kemampuan untuk menyerap informasi yang membentuk pengetahuan sehingga berdampak pada informasi yang disampaikan kepada anak perempuan (Purnamasari, 2015). Tingkat pendidikan orang tua terutama ibu, yang semakin tinggi diharapkan dukungan informasi yang diberikan kepada anak perempuan semakin besar selain itu informasi yang disampaikan akurat dan benar.

Status Pekerjaan Orang Tua

Mayoritas ayah responden bekerja, yaitu sebanyak 24 orang (96%). Ibu responden lebih banyak menjadi ibu rumah tangga atau tidak bekerja, sebanyak 17 orang (68%) dan ibu responden yang bekerja adalah 8 orang (32%).

Ayah dan ibu yang memiliki pekerjaan maka lebih sering terpapar media dan bertemu dengan banyak orang sehingga informasi yang dimiliki semakin luas dan banyak menerima informasi baru namun memiliki sedikit waktu untuk berdiskusi dengan anak perempuan. Ayah dan ibu yang tidak bekerja dan berada di rumah memiliki banyak waktu luang untuk berdiskusi dengan anak namun informasi yang dimiliki kemungkinan lebih rendah.

Keberadaan Kakak Perempuan

Responden yang tidak mempunyai kakak perempuan lebih banyak dibandingkan yang mempunyai kakak perempuan, yaitu 18 responden (72%). Kakak perempuan adalah salah satu sumber informasi tentang menstruasi (Mason *et al.*, 2013). Anak perempuan sekolah dasar yang tidak tahu tentang menstruasi akan bertanya kepada kakak perempuan yang mempunyai pengalaman menstruasi lebih dahulu. Kakak perempuan sebagai orang terdekat akan menceritakan pengalaman dan membimbing ketika *menarche*. Kakak perempuan dapat memberikan informasi tentang menstruasi seperti apa itu menstruasi, kapan menstruasi terjadi, bagaimana menstruasi terjadi, hingga perilaku kebersihan saat menstruasi.

Dukungan Informasi tentang Menstruasi

17
Dukungan informasi adalah dukungan berupa informasi yang diberikan untuk membantu individu mengatasi dan menyelesaikan masalah. Dukungan informasi yang diberikan kepada anak perempuan meliputi apa yang dimaksud menstruasi, bagaimana mempraktikkan perilaku kebersihan saat menstruasi sehingga dukungan yang diberikan akan menumbuhkan rasa percaya diri anak karena perubahan yang terjadi dan membantu mencegah gangguan kesehatan ketika menstruasi (Sommer *et al.*, 2015). Responden yang menerima dukungan informasi tinggi lebih banyak dibandingkan yang menerima dukungan informasi rendah, yaitu 14 responden (56%).

Hasil tersebut menunjukkan semakin banyak anak perempuan usia sekolah dasar yang mencari tahu tentang menstruasi dari orang tua, saudara perempuan, guru, media elektronik (televisi, internet), media cetak (buku, majalah). Anak perempuan yang mengalami *menarche* segera memberitahu ibu mereka sehingga ibu memberikan informasi tentang menstruasi kepada anak. Materi tentang menstruasi diberikan di sekolah sehingga anak menerima informasi tentang menstruasi meskipun hanya sedikit (Tiwari *et al.*, 2006).

Keberanian anak mencari tahu informasi tentang menstruasi tidak sesuai dengan penelitian Lee (2008). Lee (2008), menyebutkan bahwa

anak perempuan yang baru mengalami menstruasi merasa perlu menyembunyikan kenyataan bahwa dirinya telah mengalami menstruasi pertama dari siapa pun. Responden yang lebih banyak menerima dukungan informasi tinggi menunjukkan bahwa menstruasi bukan menjadi hal yang tabu untuk dibicarakan dengan anak perempuan usia sekolah dasar.

Hubungan Tingkat Pendidikan Orang Tua dengan Dukungan Informasi tentang Menstruasi

Ayah dan ibu responden dengan tingkat pendidikan SMA sederajat lebih banyak memberikan dukungan informasi tinggi. Tingkat pendidikan orang tua berhubungan dengan dukungan informasi tentang menstruasi. Hasil penelitian sesuai dengan pernyataan Proverawati & Maesaroh (2009), bahwa pendidikan adalah salah satu faktor dalam dukungan informasi apabila pendidikan ibu semakin rendah maka semakin sulit memberikan informasi kepada putrinya. Dukungan informasi yang diberikan kepada anak semakin baik pada orang tua dengan tingkat pendidikan yang semakin tinggi (Agustini *et al.*, 2012).

Kuat hubungan tingkat pendidikan ayah dengan dukungan informasi dikatakan sangat lemah karena anak perempuan malu dan tidak merasa nyaman membicarakan menstruasi dengan ayah. Hubungan tingkat pendidikan ibu dengan dukungan informasi tentang menstruasi tergolong lemah karena ibu dengan pendidikan tinggi belum tentu memberikan dukungan informasi tinggi.

Ibu yang memiliki tingkat pendidikan tinggi akan lebih sibuk bekerja sehingga meskipun memiliki informasi tentang menstruasi namun tidak mempunyai waktu untuk menyampaikan informasi tentang menstruasi kepada anak. Faktor komunikasi antara ibu dan anak mempengaruhi kuat hubungan tingkat pendidikan ibu dengan dukungan informasi tentang menstruasi yang diberikan kepada anak. Tingkat pendidikan ibu yang tinggi tidak dapat memberikan dukungan informasi yang tinggi apabila ibu jarang berkomunikasi dengan anak. Faktor lain yang mempengaruhi adalah faktor budaya.

Budaya di beberapa daerah yang masih menganggap menstruasi adalah hal yang tabu

dibicarakan. Ibu yang memiliki pendidikan tinggi apabila masih menganggap menstruasi adalah hal yang tabu maka tidak akan membicarakan tentang menstruasi dengan anak perempuan.

Hubungan Status Pekerjaan Orang Tua dengan Dukungan Informasi tentang Menstruasi

Ayah dan ibu responden yang bekerja lebih banyak memberikan dukungan informasi tinggi sedangkan ayah dan ibu responden yang tidak bekerja lebih banyak memberikan dukungan informasi rendah. Hasil penelitian tersebut sejalan dengan penelitian Suryati (2012), bahwa orang tua yang bekerja lebih banyak terpapar media dan bertemu dengan banyak orang sehingga informasi yang dimiliki tentang menstruasi lebih luas.

Orang tua yang bekerja dan bertemu dengan banyak orang mempunyai informasi yang lebih luas karena mendapatkan pengalaman dari orang lain. Pengalaman orang lain yang diceritakan kepada orang tua menjadi informasi baru bagi orang tua sehingga dukungan informasi yang diberikan semakin tinggi. Orang tua yang tidak bekerja dan lebih banyak berada di rumah maka jarang bertemu dengan orang lain sehingga dukungan informasi rendah karena tidak ada informasi baru yang diterima dari cerita pengalaman orang lain.

Kuat hubungan status pekerjaan baik ayah dan ibu dengan dukungan informasi tentang menstruasi dikatakan lemah. Status pekerjaan memiliki kelebihan dan kelemahan masing-masing. Orang tua yang bekerja memiliki informasi yang lebih luas namun sedikit waktu untuk berdiskusi dengan anak sedangkan orang tua yang tidak bekerja memiliki lebih banyak waktu berdiskusi dengan anak namun informasi yang dimiliki lebih rendah.

Hubungan Keberadaan Kakak Perempuan dengan Dukungan Informasi tentang Menstruasi

Responden yang memiliki kakak perempuan lebih banyak menerima dukungan informasi rendah sedangkan responden yang tidak memiliki kakak perempuan lebih banyak menerima dukungan informasi tinggi. Terdapat hubungan keberadaan kakak perempuan dengan dukungan

informasi tentang menstruasi. Hasil penelitian sejalan dengan penelitian Marhamatunnisa (2012), yang menyebutkan bahwa keberadaan kakak perempuan mendukung besar informasi tentang menstruasi yang diberikan kepada anak usia sekolah dasar.

Kuat hubungan keberadaan kakak perempuan dengan dukungan informasi tentang menstruasi sangat lemah. Responden yang mempunyai kakak perempuan namun menerima dukungan informasi rendah mungkin disebabkan informasi pertama yang diberikan tidak menarik dan kurang jelas (Suryati, 2012). Informasi pertama tentang menstruasi yang diberikan kakak perempuan yang tidak menarik dan kurang jelas mengakibatkan responden tidak bertanya tentang menstruasi kepada kakak perempuan. Faktor komunikasi antara kakak perempuan dengan adik perempuan sekolah dasar mempengaruhi besar dukungan informasi tentang menstruasi. Komunikasi antara kakak perempuan dan adik perempuan yang kurang baik menyebabkan dukungan informasi tentang menstruasi menjadi rendah.

13

SIMPULAN DAN SARAN

Simpulan

Terdapat hubungan antara tingkat pendidikan ayah responden dengan dukungan informasi tentang menstruasi ($\rho = 0,044$). Semakin tinggi tingkat pendidikan ayah responden maka semakin tinggi dukungan informasi tentang menstruasi. Kuat hubungan tingkat pendidikan ayah responden dengan dukungan informasi tentang menstruasi sangat lemah. Tingkat pendidikan ibu responden berhubungan dengan dukungan informasi tentang menstruasi ($\rho = 0,210$). Semakin tinggi tingkat pendidikan ibu responden maka semakin tinggi dukungan informasi tentang menstruasi. Kuat hubungan tingkat pendidikan ibu responden dengan dukungan informasi tentang menstruasi lemah.

Status pekerjaan ayah berhubungan dengan dukungan informasi tentang menstruasi ($\rho = 0,230$). Kuat hubungan antara status pekerjaan ayah dengan dukungan informasi tentang menstruasi termasuk dalam kategori lemah. Ada hubungan status pekerjaan ibu dengan dukungan informasi tentang menstruasi ($\rho = 0,263$). Kuat

hubungan status pekerjaan ibu dengan dukungan informasi dikatakan lemah. Terdapat hubungan keberadaan kakak perempuan dengan dukungan informasi tentang menstruasi ($\rho = 0,165$) namun kuat hubungan termasuk dalam kategori sangat lemah.

Saran

Pihak sekolah memberikan upaya pemberian edukasi tentang menstruasi kepada anak sejak usia 9 tahun untuk membantu kesiapan anak dalam menghadapi *menarche* secara intelektual maupun mental. Pihak sekolah dapat memberikan edukasi tentang menstruasi kepada orang tua siswi melalui pertemuan wali murid, agar orang tua memberikan dukungan informasi yang tinggi tentang menstruasi kepada anak.

DAFTAR PUSTAKA

- Agustini, L., Wuryanto, A. & Ratnaningsih, E., 2012. Gambaran Tingkat Pengetahuan Dan Praktik Orang Tua Siswi Kelas 4 Dan 5 Sekolah Dasar Islam Alazhar 14 Semarang Dalam Memberikan Edukasi Tentang Menstruasi. *Jurnal Kebidanan Panti Wilasa*, 3(1).
- Anon., 2009. *Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 36 Tahun 2009 tentang Kesehatan*. [Online] Available at: <http://www.ilo.org/dyn/natlex/docs/ELECTRONIC/91185/105616/F-1979234557/IDN91185%20IDN.pdf> [Accessed Tuesday July 2015].
- Batubara, J. R. & Frida Soesanti, H. D. v. d. W., 2010. Age at *Menarche* in Indonesian Girls: A National Survey. *Age at Menarche in Indonesian Girls: A National Survey*, 42(2), pp. 78-81.
- Lee, J., 2008. Bodies at *Menarche*: Stories of Shame, Concealment, and Sexual Maturation. *Bodies at Menarche: Stories of Shame, Concealment, and Sexual Maturation*, Volume 60, pp. 615-627.
- Marhamatunnisa, 2012. *Gambaran Respon Psikologis saat Menarche pada anak usia sekolah di Kelurahan Pondok Cina Kota Depok*, Depok: Universitas Indonesia.
- Mason, L. et al., 2013. We Keep It Secret So No One Should Know. 'We Keep It Secret So No One Should Know' - A Qualitative

- Study to Explore Young Schoolgirl Attitudes and Experiences with Menstruation in Rural Western Kenya*, 8(11), pp. 1-11.
- Paramita, D. P., 2010. *Hubungan Tingkat Pengetahuan Tentang Dismenorea Dengan Perilaku Penanganan Dismenorea Dengan Perilaku Penanganan Dismenorea Pada Siswi Smk Ypkk I Sleman Yogyakarta*, Surakarta: Universitas Sebelas Maret.
- Proverawati, A. & Maesaroh, S., 2009. *Menarche Menstruasi Pertama Penuh Makna*. 1 ed. Yogyakarta: Muha Medik.
- Purnamasari, A. T., 2015. *Hubungan Dukungan Informasi tentang Menstruasi dengan Tingkat Stres Saat Menstruasi Pertama (Studi di Sekolah Dasar Negeri Kampung Dalem Kota Kediri)*, Surabaya: Universitas Airlangga.
- Rahmawati, C. T., Kusumawati, Y. & Abidin, Z., 2011. Hubungan Antara Sumber Informasi dan Pengetahuan tentang Menstruasi dengan Perilaku Personal Hygiene selama Menstruasi. *Hubungan Antara Sumber Informasi dan Pengetahuan tentang Menstruasi dengan Perilaku Personal Hygiene selama Menstruasi*, Issue ISBN 978-602-96943-1-4, pp. 240-248.
- Sohn, K., 2015. *Journal of Biosocial Science*. [Online] Available at: <http://journals.cambridge.org/action/displayAbstract?fromPage=online&aid=9624684&fileId=S0021932014000315> [Accessed Monday July 2015].
- Sommer, M., Sutherland, C. & Chandra-Mouli, V., 2015. *Putting menarche and girls into the global population health agenda*. [Online] Available at: <http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC4396832/> [Accessed August 2015].
- Suryati, 2012. Perilaku Kebersihan Remaja Saat Menstruasi. *Perilaku Kebersihan Remaja Saat Menstruasi*, 3(1), pp. 54-63.
- Tiwari, H., Oza, U. & Tiwari, R., 2006. Knowledge, attitudes and beliefs about menarche of adolescent girls in Anand district, Gujarat. *La Revue de Santé de la Méditerranée orientale*, 12(3/4), pp. 428-433.
- Ulfa, E. & Mardiyana, R. A., 2012. *Hubungan Dukungan Keluarga dengan Tingkat Kecemasan pada Remaja Putri dalam Menghadapi Menarche di MI Salafiyah Simbang Kulon 02 Kabupaten Pekalongan*, Pekalongan: STIKES Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan.
- Utomo, I. D. *et al.*, 2012. The Positive Impact of Reproductive Health and HIV and AIDS Education in Primary and Secondary Schools: Evidence from Jakarta, West Java, West Nusa Tenggara and South Sulawesi. *Gender and Reproductive Health Study*, Volume Policy Brief No. 3, pp. 1-7.

Dukungan Informasi tentang Menstruasi kepada Anak Usia Sekolah Dasar

ORIGINALITY REPORT

16%

SIMILARITY INDEX

14%

INTERNET SOURCES

9%

PUBLICATIONS

0%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	ejournal.unsrat.ac.id Internet Source	1%
2	Novita Dwi Anggraini, Nur Alfi Fuziah, Ani Kristianingsih, Riona Sanjaya. "Faktor yang berhubungan dengan kejadian perdarahan post partum pada ibu bersalin", Wellness And Healthy Magazine, 2020 Publication	1%
3	journals.umkt.ac.id Internet Source	1%
4	repository.stikeselisabethmedan.ac.id Internet Source	1%
5	journals.usm.ac.id Internet Source	1%
6	repository.unitri.ac.id Internet Source	1%
7	eprints2.undip.ac.id Internet Source	<1%

8	repository.uinjkt.ac.id Internet Source	<1 %
9	repository.upnvj.ac.id Internet Source	<1 %
10	jurnal.abulyatama.ac.id Internet Source	<1 %
11	elearning.medistra.ac.id Internet Source	<1 %
12	jmm.ikestmp.ac.id Internet Source	<1 %
13	media.neliti.com Internet Source	<1 %
14	jurnalmadanimedika.ac.id Internet Source	<1 %
15	pt.scribd.com Internet Source	<1 %
16	Nabila Amelia Hanisyahputri, Sri Ramadany, Muhammad Tamar, Sabrina Dwi Prihartini, Anita Dwi Agustina Sari. "Pengaruh Penerapan Interprofessional Education Terhadap Pengetahuan, Sikap Dan Perilaku Remaja Tentang Menstrual Hygiene Management", Oksitosin : Jurnal Ilmiah Kebidanan, 2020 Publication	<1 %

17	jurnal.stikmuhptk.ac.id Internet Source	<1 %
18	Agus Khoirul Anam, Arif Mulyadi, Devi Widyawati Sagar. "Upaya Orang Tua dalam Pencegahan Cedera Anak Balita di Rumah", Jurnal Ners dan Kebidanan (Journal of Ners and Midwifery), 2017 Publication	<1 %
19	journal.ppnijateng.org Internet Source	<1 %
20	Hafyarie Harnan, Rico Januar Sitorus, Chairil Anwar, Herry Hermansyah, Hernita Hernita. "Hubungan Lalapan dengan Kejadian Infeksi Soil Transmitted Helminths (STH) pada Anak Sekolah di Kecamatan Gandus Tahun 2019", Jurnal Analis Medika Biosains (JAMBS), 2020 Publication	<1 %
21	repository.usd.ac.id Internet Source	<1 %
22	www.lib.ui.ac.id Internet Source	<1 %
23	Duma L. Tobing, Evin Novianti. "Efektifitas terapi supportif terhadap kualitas hidup lansia dengan hipertensi", Jurnal Ilmiah Ilmu Keperawatan Indonesia, 2019 Publication	<1 %

24

ejournalmalahayati.ac.id

Internet Source

<1 %

25

Lely Khulafa'ur Rosidah, Suleni Harsiwi. "HUBUNGAN STATUS GIZI DENGAN PERKEMBANGAN BALITA USIA 1-3 TAHUN (Di Posyandu Jaan Desa Jaan Kecamatan Gondang Kabupaten Nganjuk)", JURNAL KEBIDANAN, 2019

Publication

<1 %

26

Lia Kurniasari, Shella Karina. "HUBUNGAN STATUS PEKERJAAN IBU DENGAN PENCAPAIAN PERKEMBANGAN MOTORIK PADA ANAK USIA 5-7 TAHUN", Jurnal Dunia Kesmas, 2020

Publication

<1 %

27

Monica C. Watuna, Max F.J. Mantik, Novie H. Rampengan. "Hubungan antara tingkat pendidikan orang tua dengan keparahan infeksi virus dengue pada anak Di RSUP Prof. Dr. R. D. Kandou Manado", e-CliniC, 2016

Publication

<1 %

28

Rizky Swastika Renjani, Nasrudin A. Mappaware, Werna Nontji, Marniati. "Factors related to the occurrence of precocious menarche in female primary school students in Makassar", AIP Publishing, 2017

Publication

<1 %

29	doaj.org Internet Source	<1 %
30	jurnal.adpertisi.or.id Internet Source	<1 %
31	jurnal.ugm.ac.id Internet Source	<1 %
32	ojs.unimal.ac.id Internet Source	<1 %
33	tambahpinter.com Internet Source	<1 %
34	vanwilderwijaya.blogspot.com Internet Source	<1 %
35	digilib2.unisayogya.ac.id Internet Source	<1 %
36	ejournal.poltekkes-smg.ac.id Internet Source	<1 %
37	eprints.umpo.ac.id Internet Source	<1 %
38	journal.fkm.ui.ac.id Internet Source	<1 %
39	journal2.um.ac.id Internet Source	<1 %
40	jurnalmahasiswa.unesa.ac.id Internet Source	<1 %

41	lib.unnes.ac.id Internet Source	<1 %
42	ml.scribd.com Internet Source	<1 %
43	nanang17021998.wordpress.com Internet Source	<1 %
44	repository.uin-suska.ac.id Internet Source	<1 %
45	sendyandestal.blogspot.com Internet Source	<1 %
46	vdocuments.site Internet Source	<1 %
47	www.smkn1kalibagor.sch.id Internet Source	<1 %
48	Angel Deafira, Rocky Wilar, Erling D. Kaunang. "Faktor yang Memengaruhi Keberhasilan Pemberian Asi pada Bayi yang Dirawat pada Beberapa Fasilitas Kesehatan di Kota Manado", e-CliniC, 2017 Publication	<1 %
49	Cholifah Cholifah, Rafhani Rosyidah, Paramitha Amelia Kusumawardhani. "Predisposing Faktor Kunjungan Balita Ke Posyandu Di Desa Ketajen Gedangan Sidoarjo", Jurnal Kebidanan Midwiferia, 2017 Publication	<1 %

50

Novrian Satria Perdana. "Faktor-Faktor yang Berpengaruh Terhadap Aksesibilitas Memperoleh Pendidikan untuk Anak-Anak di Indonesia", Jurnal Pendidikan dan Kebudayaan, 2015

Publication

<1 %

51

eprints.undip.ac.id

Internet Source

<1 %

52

jurnal.untan.ac.id

Internet Source

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

Dukungan Informasi tentang Menstruasi kepada Anak Usia Sekolah Dasar

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/0

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9

PAGE 10
